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Die doppelchörige Psalmvertonung Dixit Dominus (Ps 109) gehört zu den bedeu-
tendsten Werken des Kirchenkomponisten Vivaldi. Er knüpft hier an die alte 
venezianische Tradition der Mehrchörigkeit an, deren kompositorische Techniken 
er mit solchen des Instrumentalkonzerts, der Kantate und Oper verbindet. Der 
breit angelegte, die acht Psalmverse und die Doxologie umfassende Satzzyklus 
steht unter einem tonartlich weit ausgreifenden Spannungsbogen, der die beiden 
auch thematisch aufeinander bezogenen D-Dur-Rahmensätze „Dixit Dominus“ 
und „Gloria Patri“ miteinander verbindet. Die abwechslungsreich gestalteten 
Binnensätze sind Musterbeispiele für Vivaldis Fähigkeit, sprachliche Begriffe kon-
kret bildhaft in Musik umzusetzen.

Dixit Dominus (Ps 109), a psalm setting for double choir, is one of Vivaldi’s most 
significant sacred works. In it, he takes up the old Venetian polychoral tradition, 
combining its compositional techniques with those of the instrumental concerto, 
the cantata and the opera. The broadly conceived cycle of movements, consisting 
of eight psalm verses and the doxology, is characterized by an expansive arch of 
tonalities connecting the two framing outer movements in D major (these are also 
thematically related): “Dixit Dominus” and “Gloria Patri.” The contrasting and 
varied inner movements are perfect examples of Vivaldi’s skill in vividly portraying 
linguistic figures in music.
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